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Partie administrative





134e Assemblee generale
Samedi 24 avril 1999

Collegiale, Saint-Imier

Ordre du jour

09 h 30 Accueil

10 heures Seance administrative

1. Ouvertüre

2. Rapports d'activite
a) Secretariat
b) Actes
c) Editions
d) Cercle d'etudes historiques
e) Cercle d'etudes scientifiques
f) Cercle d'archeologie
g) Cercle de mathematiques et de physique

3. Comptes 1998

a) Presentation
b) Rapport des verificateurs
c) Approbation

4. Presentation du budget 1999

5. Demission et nomination au Comite directeur

6. Divers

11 h 30 Aperitif ä la Collegiale, suivi d'une visite ä la Fon-
dation Memoire d'Erguel, avec exposition du Fonds
Sud

13 heures Repas ä la salle de Spectacles de Saint-Imier
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PERSONNALITES PRESENTES

Comite directeur

M. Claude Juillerat, president central
M. Jean-Frangois Lachat, secretaire general
M. Alain Beuchat, tresorier central
M. Claude Rebetez, responsable des Actes
Mmc Marcelle Roulet
Mme Danielle Rosse
M. Jacques Hirt
M. Gilbert Jobin
M. Jean Bourquard
M. Jean-Pierre Bessire

Editions

M. Bernard Bedat, responsable

Cercles

Mmc Raymonde Gaume, presidente du CA
M. Claude Hauser, responsable du CEH
M. Jean-Claude Bouvier, president du CES
M. Charles Felix, president du CMPH

Sections

M'"c Marie-Paule Droz, Neuchätel
M. Thierry Bedat, Porrenlruy
M. Jean Louis Bilat, Bäle
M. Gaetan Cassina, Valais
M. Fredy Dubois, La Neuveville
M. Jean-Jacques Gindrat, Erguel
M. Nicolas Gogniat, Les Franches-Montagnes
M. Bernard Mertenat, La Prevote
M. Jean-Marie Moine, La Chaux-de-Fonds
M. Jean-Claude Montavon, Delemonl
M. Maurice Montavon, Zurich
M. Alphonse Paratte, Geneve
M. Francois Reusser, Berne
M. Germain Schaffner, Lausanne
M. Paul Terrier, Bienne
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Secretariat

Mmc Marie-Helene Bedat
Mmc Madeleine Lachal

Membres d'honneur

Mmc Anne-Marie Steullet
M. Victor Erard
M. Jean-Louis Rais
M. Maxime Jeanbourquin
M. Frangois Kohler
M. Philippe Wicht

Politiques et officiels

M. Jean-Frangois Roth, president du Gouvernement jurassien
M. Walter Wenger, Office de la culture du canton de Berne
M. Antoine Bigler, prefet de Courtelary
M. Jean-Frangois Leuba, president de l'Assemblee interjurassienne
M. Charles Froidevaux, president du Parlement jurassien
M. Michel Hauser, chef de l'OPH du canton du Jura
M. Stephane Boillat, maire de Saint-Imier
M. Rene Lautenschlager, president du Conseil general de Saint-Imier
M. Jean-Bernard Houriet, Commune bourgeoise de Saint-Imier
M. Gilbert Lovis, ancien delegue aux Affaires culturelles du canton du

J ura
M. Jean-Claude Rebetez, Conservateur des Archives de l'ancien Eve-

che de Bale
M. Reynold Ramseyer, president de Pro Jura
M. Silvano Fasolis, directeur de l'Ecole de musique du Jura bernois
M. Eric Jeannet, president de 1'Institut jurassien
M. Michel de Montmollin, president de l'Institut neuchätelois
M. Pierre Chatelain, professeur d'informatique ä l'Ecole d'ingenieurs

de Saint-Imier
M. Pierre Voisard, Imprimerie Le Franc-Montagnard
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1. OUVERTÜRE

Monsieur Claude Juillerat, president central, ouvre la 134'' Assem-
blee generale de la Societe jurassienne d'Emulation d 10 h 00. Plus de

100 personnes ont repondu a 1'invitation lancee et se retrouvent ainsi ä
!a Collegiate de Saint-Imier.

La convocation a ete adressee en conformite avec les Statuts et I'ordre

du jour est accepte sans modifications.
Le president central adresse ses salutations a tons les enudateurs

presents, et plus particulierement aux tres nombreuses personnalites invitees.

II rend hommage d /'ensemble des membres disparus cette annee et

line minute de silence est demandee qfin d'honorer leur memoire.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
president central

II y a deux ans, nous celebrions le cent cinquantieme anniversaire de

la fondation de la Societe jurassienne d'Emulation. Cette annee, la section

d'Erguel a le plaisir de feter le meine anniversaire. L'Emulation
toute entiere, par ses cercles d'etudes et ses sections, tient ä s'associer ä

votre joie, amis de Saint-Imier et du Val de Suze, et vous presente ses

felicitations et ses mcilleurs voeux pour la continuation fructueuse de

votre activite au service de la Culture que vous contribuez ä faire rayonner

dans notre Palrie jurassienne.
Les murs seculaires de la Collegiale de Saint-Imier abritent nos

deliberations de ce jour. Ces pierres archai'ques, que de discours ont-elles
oui's, que de harangues destinees ä T edification des foules chrctiennes
ont-elles subies, que de confidences ont-elles cntendues, soulageant Tarne

ou la conscience du trop-plein des vicissitudes de la vie journal iere?
Saint-Imier et TErguel nous accueillent; une commune, une region,

dont les noms evoquent le souvenir de periodes lointaines, un Moyen
Age peuple de rares moincs evangelisateurs ou de larouches seigneurs,
arrogants du haut de leurs altieres forteresses.

Et pourtant, du fond des äges, leur message nous transmet la perenni-
te de leur temoignage. Imier, jeune noble ajoulol ä la recherche de sa ve-
rite, quitte le milieu familial en quete dTin absolu chrctien, loin du inon-
de futile et cruel des cours merovingiennes. Son errance trahit 1"hesitation

de Tadolescenl, insatislail de Timperfection de ce monde. Mais il
ose, d'etape en etape, parcourir la vastilude du monde antique et franchir
les espaces indiciblcs du monde spirituel. Ne rejoint-il pas la Palestine,
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simple pelenn d'abord, puis philosophe se penchant sur les connais-
sances theologiques, appienanl syriaque et arabe poui approfondir les
idees et mieux saisir la doctrine. De venerable, ll devient heros, par sa

victoire sur le gnfton, peut-etre sur «son griffon»... N'est-ce point la les
seules palmes ä meriler, le tnomphe sui soi-meme, la maTtrise du corps
et de ses passions deleteres, 1'accession ä la sagesse9

A notre epoque, aunons-nous l'audace de l'exil ä la recherche de la
periection, le courage d'alfronter d'autres langues et cultures, la patience

de I'etude sans titles ni gloire immediatement monnayable? Sau-

nons-nous, armes de notre seule casuistique, revenir au pays pour defri-
cher le temporel en se souciant du spintuel de nos freres restes dans

I'ignorance de nos valeurs?
Somme toute, un emulateur, n'est-ce pas un citoyen conscient du

devoir moral et intellectuel de faire profiter la societe du produit de ses le-
cherches personnelles, du resultat de l'oeuvre de sa vie, du fruit de sa

passion
A tiavers les siecles, les symboles des temps passes s'interpretent

Selon les attentes de notre epoque et le matenahsme a tot fait de supplanter
le long cheminement de l'esprit vers le Graal auquel chacun d'entre
nous aspire. Mais treve de vaines considerations metaphysiques.

Saint-Imiei, la ville, c'est aussi une cite qui a marque de son emprein-
te rindustnahsation horlogere de nos vallees jurassiennes et les revendi-
cations sociales qui en resulterent; c'est la ville qui a Oriente les etudes
de sa ]eunesse veis une technicite de haut niveau; c'est la region dont
les espoirs de developpement economique reposent sur ses efforts
personnels, mais paitiellement aussi sur le bon vouloir d'autorites politi-
ques souvent trop lointaincs.

Imenens, vous nous accueillez en ce jour dans la chaleur de votre
amitie. Que nos rencontres cmulatives permettent I'epanouissement des

contacts humains qui, seuls, autonsent l'espoir d'un avenir que nous
souhaitons plus radieux, quels que soient les voiles sombres qui obscur-
cissenl le ciel de notre planelc. Au nom du Comite directeur, je remercie
le President de la section d'Erguel, Monsieur Jean-Jacques Gindrat, qui,
avec son equipe, nous permel de dehberer dans des conditions
optimales.

ALLOCTION DE M. STEPHANE BOILLAT
nun re de Saint-Imier

Je vous transmets avec un vil plaisir les salutations des autontes mu-
nicipales.

11 ainve parfois que 1'on compare la Societe jurassienne d'Emulation
a une vieille dame. On lui donne la constance et la sagesse, verlus
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piopres a son age Mais on oublie alois combien eile peut etre aleite, et
les bals endiables qu'elle a mcnes Cela est particulierement viai ä Saint-
Imier

La Section Erguel, iille ä peine cadette de l'Emulation, puisque ton-
dee en 1849, eile est l'une des plus anciennes et ajoue un iole dc
premier plan dans le developpement dc Saint-Imiei

C'etait au temps oü Saint-Imier s'enivrait de grandu, c'etait 1! n'y
a guere plus dc cent ans, et la section Eiguel etait emmenee pai le
D' Schwab, jeune medecin ä peine etabli dans notie cite Sous son
impulsion, la section Erguel est essentiellemenl une societe de developpement

Elle est a l'ongme de nombre de lealisations, dont la plus remai-
quable est la cieation de l'Ecole d'Hoilogene, devenue aujourd'hui
l'Ecole d'ingenieurs de Saint-Imier, membre de la HES

Par la suite, l'activite de la section Erguel se tourne vers les aits et les

sciences Elle oigamse quantite de conferences publiques, attirant ici
d'cminentes personnalites Elle est un motcui important de la vie cultu-
l eile

La section Erguel aurait dü fetei son 125L anniversaire en 1974 Elle
ne l'a pas fait Les dissensions de l'epoque l'ont decapitee, et ll ne lui a

pas ete aise de retrouvei un nouveau souffle
Ces temps sont revolus, et votre section a letiouvc son iole dans notie

cite, nous en sommes heuicux
Avec la Municipalite, elle a participe a la cieation de Memoire d'Erguel,

que je vous invite ä visitei tout a l'heuie C'est le lieu oil notie
Histoire se travaille, oü la Memoue se cultive C'est un instiument
indispensable a 1'Erguel

Nous savons egalement que la section Eiguel celebrera piochaine-
ment son 150 anniveisaire avec un taste paiticuliei Renouant de manie-
le eclatante avec un passe piestigieux, elle editeia une publication, oeu-

vie a laquelle nombre des personnalites les plus eminentes de I'Erguel
apporteront leui conti lbution

La culture, les arts, la litteratuie, l'histoirc ne sont pas de vains mots
lis sont les poumons d'une cite lis foigent son äme et lui donnent toute
sa peisonnalile

Comme vous pounez vous en convaincrc en visitant tout a l'heure
notie cite, et plus paiticulieiement le Relais d'Eiguel oü l'apentif vous
sera seivi, la vie culturelle ä Saint-Imiei est riche et vivante II ne sc passe

pas une semaine sans qu'un spectacle soit piesente, une exposition ot-
fcite ou un divertissement organise Nous sommes heuieux que la Societe

juiassienne d'Emulation, par sa section Eiguel, contribuc a cette n-
chesse

C'est anime de ce sentiment que nous vous souhaitons la bienvenue a

Saint-Imiei, et d'excellcnts debals dans la Collegiale, beiceau hisloiiquc
de notie ville
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Monsieur Antonie Bigler, prefet de Courtelary adresse ä son tour
quelques paroles de bienvenue aux emulateurs presents, heureux de les
accueillir et Saint-Imier en 1999, annee au cours de laquelle la section
d'Erguel celebre son 150'" anniversaire.

ALLOCUTION DE M. JEAN-FRANCOIS ROTH
president du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura

L'Emulation maintient l'unite culturelle du peuple jurassien clans un
esprit de fraternite... Elle travaille au rayonnement intellectual du peuple

jurassien et aide a faire connailre son histoire, disent vos Statuts.
Parce que des sa creation, en 1847, l'Emulation s'est posee en garante

de l'identite historique, culturelle et nationale du peuple jurassien tout
entier, eile a toujours ete le lieu oü, regulierement, les Jurassiennes et les

Jurassiens sont venus echanger en toute liberte et hors des pressions et

passions politiques leurs reflexions sur l'avenir de leur petite patrie. Cet-
te patrie du cajur qui par-dessus une frontiere cantonale unit des freres
qui se reconnaissent une meine histoire, comme la decrivait votre ancien
et regrette president Michel Boillat. Je suis done heureux, aujourd'hui,
d'etre avec vous ä Saint-Imier pour votre Assemblee generale et de vous
apporter les salutations du Gouvernement jurassien.

J'en suis doublemenl heureux, puisque ce soir c'est ä Moutier, creuset
du Jura historique, que nous aurons l'occasion de nous retrouver pour le
Millenaire de la donation de l'abbaye de Moutier-Grandval ä l'eveque
de Bale, geste qui jeta les bases de la Communaute jurassienne.

II y a quinze ans, ici meine ä Saint-Imier, alors que la cite fetait son
1100' anniversaire, un de mes predecesseurs, le ministre Pierre Boillat,
avait lance un appel ä la treve active dans le cadre de la Question
jurassienne pour que toutes les organisations, associations economiques,
sociales, culturelles et politiques mettent a profit ce temps de reflexion
pour engager partout le dialogue. Chacun de nous aspirait alors ä mettre
un terme au conflit et aux affrontements qui dechiraient les Jurassiens
entre eux. Si je vous rememore cet appel, c'est pour que nous puissions
mesurer aujourd'hui le chernin parcouru.

Depuis cinq ans, l'Accord du 25 mars a permis de depasser les anta-
gonismes. Personne n'a ete contraint ä se renier, aueun n'a dfl abandonner

ses propres convictions ou mettre un mouchoir sur ses esperances.
Par contre, si les raisons de l'ancien conflit demeurent, la passion a fait
place au dialogue et ä la recherche d'un terrain d'entente. Comme met-
tait en garde le president du Gouvernement devant vous, en 1994, «on
ne dialogue pas si Ton ne respecte pas 1'autre, si on ne le considere pas
dans son identite propre. Le principe de base du dialogue veul que nous
reconnaissions simplement ä chacun le droit de penser differemment».
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Dans le cadre de I'Assemblee interjurassienne, ce dialogue existe de-
sormais. Son influence est sensible dans revolution du climat politique.
Menne les mouvements de lutte ont dü integrer ces nouvelles donnees
dans la maniere de mener les debats, voire dans leurs objectifs. Ä l'af-
frontement verbal a succede le debat d'idees, Techange d'arguments a

remplace l'invective, la recherche d'une base de travail commune l'ait
oublier les dechirements de jadis. Comme l'ont demontre les elections
municipales dans la cite de Saint-Imier qui nous accueille aujourd'hui,
les competences, la reconnaissance de la bonne foi, les qualites person-
nelles l'emportent sur les clivages partisans.

L'institutionnalisation du dialogue n'est pas une fin en soi. Ce que vi-
sait le Gouvernement jurassien, par 1'Accord du 25 mars, c'etait une
solution definitive ä la Question jurassienne. Nous souhaitons, pour noire
part, que la solution qui sera choisie soil la reconstitution de Turnte du
Jura, sous des formes ä definir entre tous le moment venu. Cela passe,
selon nous, par une communaute d'interets, par des institutions communes

qui redonnent aux Jurassiens le goüt de travaiHer ensemble et d'en-
visager des projets en commun. Pour se rencontrer, il faut d'abord cons-
truire des ponts.

D'autres, songeant ä un proche avenir, souhaitent que le Jura bernois
retrouve au sein du canton de Berne une certaine autonomic qui lui per-
mette d'affirmer son identite, de lancer ses propres projets, de conduire
de maniere independante certaines affaires, notamment dans les domai-
nes de la culture et de Teducation. C'est une fagon d'envisager T avenir
que le Gouvernement jurassien peut aussi comprendre, lanl il est vrai
que Taffirmation de la personnalite du Jura bernois est un element es-
sentiel du dialogue et du rapprochement que nous souhaitons.

Quoi qu'il en soit, les deux cantons, Berne et le Jura, ayanl admis il y
a cinq ans que les deux parties du Jura sont unies par une meine communaute

d'interets, ils sont desormais d'accord sur la necessite de develop-
per des institutions communes. Des propositions seront lailes prochaine-
ment ä I'Assemblee interjurassienne qui aura ainsi Toccasion d'en de-
battre, de faire ä son tour des propositions et d'indiquer ses preferences.

On peut songer que certaines de ces institutions toucheront des do-
maines specifiques ä 1'identite jurassienne, comme la culture, Teducation

et la formation. Mais aussi de vieilles revendications jurassiennes
Hees ä la route ou aux transports. II ne s'agit nullement de mettre
I'Assemblee interjurassienne sous surveillance ou de la flanquer de deux tu-
teurs, mais bien de lui indiquer d'emblee les domaines sur lesquels les
deux Gouvernements sont d'ores et deja prets a entrer en discussion si
F AI J le souhaite, elle aussi. L'AIJ pourra indiquer des pistes nouvelles,
faire etat de certaines conditions necessaires ä la reussite du projet, etc.

Moutier, malgre une majorite autonomisle, a choisi de ne pas separer
son destin de celui de son district. II faut prendre acte de cede volonte.
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Moutier est le cceur historique du Jura, c'est aussi le lieu oü se decidera
son avenir. C'est done aux Prevötois de decider du role qu'ils veulent
jouer, d'abord au sein du Jura bernois avec lequel ils demeurent soli-
daires, ensuite au centre du Jura historique. Comment ne pas voir Ies
chances nouvelles qui s'ouvrent pour la cite prevötoise alors que l'As-
semblee interjurassienne devra reflechir ä de nouvelles institutions
communes?

Je suis heureux d'avoir pu constater les progres du rapprochement
entre Jurassiens, ici ä Saint-lmier, cite qui marque de maniere exemplai-
re le renouveau de la communaute jurassienne. Cite qui symbolise ce qui
nous unit, Jurassiens. Un homme de foi et de spiritualite, venu d'Ajoie,
mais ouvert aussi aux cultures d'Orient, a bäti ici un premier ermitage,
passe sous l'influence de l'abbaye de Moutier-Grandval. Saint-lmier, de-
venue cite industrielle et horlogere de premier plan, haut lieu des mou-
vements sociaux, reste pour nous, Jurassiens, le premier centre de
formation technique de haut niveau pour nos jeunes professionnels. Cela
cree des liens solides et des devoirs.

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite de fructueux de-
bats. Que 1'Emulation poursuive sa mission au service du patrimoine ju-
rassien, de sa culture et de son identite.

C'est ensuite cm tour de Monsieur Jean-Frangois Leuba de presenter
a la Societe jurassienne d'Emulation les vaeux les plus chaleureitx cle la
part de l'Assemblee interjurassienne. Conscient que le role rempli par
la SJE dans le nionde culture! jurassien n'a pas d'egal, il lui souhaite
tongue vie et espere que le troisieme millenaire la verra encore plus forte

et plus dynamique.

2. Rapports d'activites

A) SECRETARIAT

Apres les festivites qui ont marque en 1997 le I50c anniversaire de

notre societe et la richesse des manifestations organisees dans ce cadre,
1998 aura ete un bei exemple d'annee de gestion. Mais de lä ä en con-
clure qu'il ne s'est rien passe serait contraire ä la realite.

En effet, avec plus de 2000 membres, avec ses dix-sept sections, ses

quatrc cercles, ses Editions, ses Actes, ses nombreuses societes corres-
pondantes (on en comptabilise plus de 100 actuellement), l'Emulation
reste dans notre canton l'une parmi les associations culturelles les plus
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importantes et certainement aussi les plus prisees. Pour garantir la bonne
marche de l'ensemble des differents departements, il est indispensable
que le Comite directeur demeure attentif ä tout ce qui se realise dans les
differents secteurs enumeres, sans pour autant faire intrusion de maniere

trop insistante dans les prerogatives des differents responsables. Si la
politique generale de l'Emulation reste de la competence du Comite
directeur et du Conseil, l'animation culturelle regarde avant tout les cer-
cles et les sections. Et ä ce sujet, il m'est fort agreable de relever une
fois de plus le magnifique travail realise par les comites specifiques qui
abattent un travail considerable afin de proposer ä un large public averti
et par consequent tres exigeant, des conferences, des colloques de gründe

qualite, souvent caiques sur l'actualite du moment, des excursions
qui se veulent d'abord educatives, mais qui se terminent regulierement
par une sympathique rencontre autour d'une bonne table, rencontre au
cours de laquelle les echanges d'idees vont bon train. L'Emulation, c'est
aussi cela. Les rapports des presidents de sections que vous avez lus ou
que vous pourrez lire dans le dernier volume des Actes, ainsi que ceux
des presidents de cercles que vous entendrez tout ä l'heure, vous confir-
meront mes propos.

Pour assurer le bon fonctionnement de l'ensemble, il faut aussi un
secretariat ä la hauteur de la situation et son organisation doit etre parfaite.
Pour cette raison, nous avons ete contraints, en cette annee 1998, d'ins-
taüer notre bureau dans un espace beaucoup plus vaste et surtout plus
fonctionnel. En effet, apres 18 ans passes ä la rue de l'Eglise, une as-
phyxie complete tendait ä menacer nos deux secretaires: certains jours,
principalement lors des grandes expeditions, il fallait faire preuve de

beaucoup de courage pour franchir le seuil du bureau tant ce dernier
etait encombre. Devant cet etat de fait, le Comite directeur s'est trouve
dans l'obligation de chercher un autre local. II l'a decouvert et amenage
de maniere agreable et sympathique dans l'optique d'une plus grande ef-
ficacite dans le travail, mais aussi pour le plus grand soulagement des

personnes qui y exercent leurs fonctions. Je crois que dans ce domaine
nous avons atteint notre objectif et si, par un beau matin, vos peregrinations

vous conduisent ä Porrentruy, je vous invite, Mesdames et
Messieurs, a venir le constater par vous-meme.

De plus, en regard de l'importance prise par l'ensemble des secteurs
traites au secretariat, il devient urgent de completer notre equipement
bureautique avec une installation informatique de pointe. Si vous l'ac-
ceptez dans le budget qui vous sera presente tout ä l'heure, ce Systeme
pourrait devenir operationnel des cet automne et supporter sans douleur
le terrible bug de l'an 2000. De ce cote-la, nous n'avons aucune crainte.

Dernier element de poids en cette annee emulative: la reprise par
l'Emulation du stock des Editions de la Bibliotheque jurassienne: plus
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de 1200 volumes ont ainsi rejoint nos rayons et figurent desormais dans
notre catalogue.

Voilä pour la partie purement materielle des activites du Comite di-
recteur. Fort heureusement cela n'est pas tout et 1'annee qui s'acheve au-
jourd'hui aura montre, comme les precedentes, que l'Emulation ne reste
pas indifferente ä tout ce qui touche ä la culture.

A l'instigation de l'Assemblee interjurassienne, les representants des
associations culturelles du canton du Jura et du Jura bernois, se sont re-
trouves ä Tramelan au printemps dernier. Le point a ete fait sur ce qui
nous rassemble et ce qui eventuellement pourrait nous diviser. Le bilan
de la journee de reflexion s'est revele positif et a demontre que finale-
ment tout n'allait pas si mal dans l'ensemble, mais qu'il devenait
indispensable de trouver une solution afin de coordonner les manifestations
au-delä des frontieres politiques. Quels moyens mettre en oeuvre pour
satisfaire ä cette attente? 11 a ete prouve que seul le Systeme Internet
pouvait resoudre efficacement le probleme et actuellement un site est
ouvert ä toute societe, association ou groupement desirant faire con-
naitre ses activites. De plus, le Comite directeur etudie tres serieusement

Les timoniers de l'Emulalion: Claude Juillerat (president) et Jean-Frangois Lachat (secretaire
general).
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1. OUVERTÜRE

Monsieur Claude Juillerat, president central, ouvre la 134e Assemble

e generale de la Societe jurassienne d'Emulation ä 10 h 00. Plus de
100 personnes ont repondu ä 1'invitation lancee et se retrouvent ainsi ci

la Collegiale de Saint-Imier.
La convocation a ete adressee en conformite avec les Statuts et Vordre

du jour est accepte sans modifications.
Le president central adresse ses salutations ä tous les emulateurs

presents, et plus particulierement aux tres nombreuses personnalites invitees.

II rend hommage ä Vensemble des membres disparus cette cinnee et
une minute de silence est clemandee afin d'honorer leur memoire.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
president central

II y a deux ans, nous celebrions le cent cinquantieme anniversaire de
la fondation de la Societe jurassienne d'Emulation. Cette annee, la section

d'Erguel a le plaisir de feter le meme anniversaire. L'Emulation
toute entiere, par ses cercles d'etudes et ses sections, tient ä s'associer ä

votre joie, amis de Saint-Imier et du Val de Suze, et vous presente ses
felicitations et ses meilleurs voeux pour la continuation fructueuse de
votre activite au service de la Culture que vous contribuez ä faire rayonner

dans notre Patrie jurassienne.
Les murs seculaires de la Collegiale de Saint-Imier abritent nos

deliberations de ce jour. Ces pierres archai'ques, que de discours ont-elles
oui's, que de harangues destinees ä T edification des foules chretiennes
ont-elles subies, que de confidences ont-elles entendues, soulageant Tame

ou la conscience du trop-plein des vicissitudes de la vie journaliere?
Saint-Imier et TErguel nous accueillent; une commune, une region,

dont les noms evoquent le souvenir de periodes lointaines, un Moyen
Age peuple de rares moines evangelisateurs ou de farouches seigneurs,
arrogants du haut de leurs altieres forteresses.

Et pourtant, du fond des äges, leur message nous transmet la perenni-
te de leur temoignage. Imier, jeune noble ajoulot ä la recherche de sa ve-
rite, quitte le milieu familial en quete d'un absolu Chretien, loin du mon-
de futile et cruel des cours merovingiennes. Son errance trahit Thesita-
tion de Tadolescent, insatisfait de Timperfection de ce monde. Mais il
ose, d'etape en etape, parcourir la vastitude du monde antique et franchir
les espaces indicibles du monde spirituel. Ne rejoint-il pas la Palestine,
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simple pelerin d'abord, puis philosophe se penchant sur les connais-
sances theologiques, apprenant syriaque et arabe pour approfondir les
idees et mieux saisir la doctrine. De venerable, il devient heros, par sa
victoire sur le griffon, peut-etre sur «son griffon»... N'est-ce point lä les
seules palmes ä meriter, le triomphe sur soi-meme, la maitrise du corps
et de ses passions deleteres, l'accession ä la sagesse?

A notre epoque, aurions-nous l'audace de l'exil ä la recherche de la
perfection, le courage d'affronter d'autres langues et cultures, la patience

de Petude sans titres ni gloire immediatement monnayable? Sau-
rions-nous, armes de notre seule casuistique, revenir au pays pour defri-
cher le temporel en se souciant du spirituel de nos freres restes dans
l'ignorance de nos valeurs?

Somme toute, un emulateur, n'est-ce pas un citoyen conscient du
devoir moral et intellectuel de faire profiter la societe du produit de ses re-
cherches personnelles, du resultat de l'ceuvre de sa vie, du fruit de sa
passion

A travers les siecles, les symboles des temps passes s'interpreted
Selon les attentes de notre epoque et le materialisme a tot fait de supplanter
le long cheminement de 1'esprit vers le Graal auquel chacun d'entre
nous aspire. Mais treve de vaines considerations metaphysiques.

Saint-Imier, la ville, c'est aussi une cite qui a marque de son emprein-
te 1'industrialisation horlogere de nos vallees jurassiennes et les revendi-
cations sociales qui en resulterent; c'est la ville qui a Oriente les etudes
de sa jeunesse vers une technicite de haut niveau; c'est la region dont
les espoirs de developpement economique reposent sur ses efforts
personnels, mais partiellement aussi sur le bon vouloir d'autorites politi-
ques souvent trop lointaines.

Imeriens, vous nous accueillez en ce jour dans la chaleur de votre
amitie. Que nos rencontres emulatives permettent l'epanouissement des
contacts humains qui, seuls, autorisent l'espoir d'un avenir que nous
souhaitons plus radieux, quels que soient les voiles sombres qui obscur-
cissent le ciel de notre planete. Au nom du Comite directeur, je remercie
le President de la section d'Erguel, Monsieur Jean-Jacques Gindrat, qui,
avec son equipe, nous permet de deliberer dans des conditions
optimales.

ALLOCTION DE M. STEPHANE BOILLAT
maire de Saint-Imier

Je vous transmets avec un vif plaisir les salutations des autorites mu-
nicipales.

II arrive parfois que l'on compare la Societe jurassienne d'Emulation
a une vieille dame. On lui donne la Constance et la sagesse, vertus
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propres ä son äge. Mais on oublie alors combien eile peut etre alerte, et
les bals endiables qu'elle a menes. Cela est particulierement vrai ä Saint-
Imier.

La Section Erguel, fille ä peine cadette de l'Emulation, puisque fon-
dee en 1849, eile est l'une des plus anciennes et a joue un role de
premier plan dans le developpement de Saint-Imier.

C'etait au temps oil Saint-Imier s'enivrait de grandir; c'etait il n'y
a guere plus de cent ans, et la section Erguel etait emmenee par le
D1 Schwab, jeune medecin ä peine etabli dans notre cite. Sous son
impulsion, la section Erguel est essentiellement une societe de developpement.

Elle est ä l'origine de nombre de realisations, dont la plus remar-
quable est la creation de l'Ecole d'Horlogerie, devenue aujourd'hui
l'Ecole d'ingenieurs de Saint-Imier, membre de la EIES.

Par la suite, l'activite de la section Erguel se tourne vers les arts et les
sciences. Elle organise quantite de conferences publiques, attirant ici
d'eminentes personnalites. Elle est un moteur important de la vie cultu-
relle.

La section Erguel aurait du feter son 125c anniversaire en 1974. Elle
ne l'a pas fait. Les dissensions de l'epoque l'ont decapitee, et il ne lui a

pas ete aise de retrouver un nouveau souffle.
Ces temps sont revolus, et votre section a retrouve son role dans notre

cite; nous en sommes heureux.
Avec la Municipality, elle a participe ä la creation de Memoire d'Er-

guel, que je vous invite ä visiter tout ä 1'heure. C'est le lieu oil notre
Histoire se travaille, oil la Memoire se cultive. C'est un instrument
indispensable ä l'Erguel.

Nous savons egalement que la section Erguel celebrera prochaine-
ment son 150c anniversaire avec un faste particulier. Renouant de manie-
re eclatante avec un passe prestigieux, elle editera une publication, oeu-
vre ä laquelle nombre des personnalites les plus eminentes de l'Erguel
apporteront leur contribution.

La culture, les arts, la litterature, 1'histoire ne sont pas de vains mots,
lis sont les poumons d'une cite. lis forgent son äme et lui donnent toute
sa personnalite.

Comme vous pourrez vous en convaincre en visitant tout ä 1'heure
notre cite, et plus particulierement le Relais d'Erguel ou l'aperitif vous
sera servi, la vie culturelle ä Saint-Imier est riche et vivante. II ne se passe

pas une semaine sans qu'un spectacle soit presente, une exposition
Offerte ou un divertissement organise. Nous sommes heureux que la Societe

jurassienne d'Emulation, par sa section Erguel, contribue ä cette ri-
chesse.

C'est anime de ce sentiment que nous vous souhaitons la bienvenue ä

Saint-Imier, et d'excellents debats dans la Collegiale, berceau historique
de notre ville.
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Monsieur Antoine Bigler, prefet de Courtelary cidresse ä son tour
quelques paroles de bienvenue aux emulateurs presents, heureux de les
accueillir ä Saint-Imier en 1999, annee au cours de laquelle la section
d'Erguel celebre son 150'' anniversaire.

ALLOCUTION DE M. JEAN-FRANCOIS ROTH
president du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura

L'Emulation maintient 1'unite culturelle du peuple jurassien dans un
esprit de fratemite... Elle travaille au rciyonnement intellectuel du peuple

jurassien et aide ä faire connaitre son histoire, disent vos Statuts.
Parce que des sa creation, en 1847, l'Emulation s'est posee en garanle

de l'identite historique, culturelle et nationale du peuple jurassien tout
entier, eile a toujours ete le lieu oü, regulierement, les Jurassiennes et les
Jurassiens sont venus echanger en toute liberte et hors des pressions et
passions politiques leurs reflexions sur l'avenir de leur petite patrie. Cet-
te patrie du cceur qui par-dessus line frontiere cantonale unit des freres
qui se reconnaissent une meine histoire, comme la decrivait votre ancien
et regrette president Michel Boillat. Je suis done heureux, aujourd'hui,
d'etre avec vous ä Saint-Imier pour votre Assemblee generale et de vous
apporter les salutations du Gouvernement jurassien.

J'en suis doublement heureux, puisque ce soir c'est ä Moutier, creuset
du Jura historique, que nous aurons 1'occasion de nous retrouver pour le
Millenaire de la donation de l'abbaye de Moutier-Grandval ä l'eveque
de Bale, geste qui jeta les bases de la Communaute jurassienne.

II y a quinze ans, ici meme ä Saint-Imier, alors que la cite fetait son
1100" anniversaire, un de mes predecesseurs, le ministre Pierre Boillat,
avait lance un appel ä la treve active dans le cadre de la Question
jurassienne pour que toutes les organisations, associations economiques,
sociales, culturelles et politiques mettent ä profit ce temps de reflexion
pour engager partout le dialogue. Chacun de nous aspirait alors ä mettre
un terme au conflit et aux affrontements qui dechiraient les Jurassiens
entre eux. Si je vous rememore cet appel, c'est pour que nous puissions
mesurer aujourd'hui le chemin parcouru.

Depuis cinq ans, l'Accord du 25 mars a permis de depasser les anta-
gonismes. Personne n'a ete contraint ä se renier, aueun n'a du abandonner

ses propres convictions ou mettre un mouchoir sur ses esperances.
Par contre, si les raisons de 1'ancien conflit demeurent, la passion a fait
place au dialogue et ä la recherche d'un terrain d'entente. Comme met-
tait en garde le president du Gouvernement devant vous, en 1994, «on
ne dialogue pas si 1'on ne respecte pas l'autre, si on ne le considere pas
dans son identite propre. Le principe de base du dialogue veut que nous
reconnaissions simplement ä chacun le droit de penser differemment».
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Dans le cadre de l'Assemblee interjurassienne, ce dialogue existe de-
sormais. Son influence est sensible dans revolution du climat politique.
Meme les mouvements de lutte ont du integrer ces nouvelles donnees
dans la maniere de mener les debats, voire dans leurs objectifs. A l'af-
frontement verbal a succede le debat d'idees, l'echange d'arguments a

remplace F invective, la recherche d'une base de travail commune fait
oublier les dechirements de jadis. Comme Font demontre les elections
municipales dans la cite de Saint-Imier qui nous accueille aujourd'hui,
les competences, la reconnaissance de la bonne foi, les qualites person-
nelles l'emportent sur les clivages partisans.

L'institutionnalisation du dialogue n'est pas une fin en soi. Ce que vi-
sait le Gouvernement jurassien, par 1'Accord du 25 mars, c'etait une
solution definitive ä la Question jurassienne. Nous souhaitons, pour notre
part, que la solution qui sera choisie soit la reconstitution de Funite du
Jura, sous des formes ä definir entre tous le moment venu. Cela passe,
selon nous, par une communaute d'interets, par des institutions communes

qui redonnent aux Jurassiens le goüt de travailler ensemble et d'en-
visager des projets en commun. Pour se rencontrer, il faut d'abord cons-
truire des ponts.

D'autres, songeant ä un proche avenir, souhaitent que le Jura bernois
retrouve au sein du canton de Berne une certaine autonomie qui lui per-
mette d'affirmer son identite, de lancer ses propres projets, de conduire
de maniere independante certaines affaires, notamment dans les domai-
nes de la culture et de l'education. C'est une fagon d'envisager l'avenir
que le Gouvernement jurassien peut aussi comprendre, tant il est vrai
que Faffirmation de la personnalite du Jura bernois est un element es-
sentiel du dialogue et du rapprochement que nous souhaitons.

Quoi qu'il en soit, les deux cantons, Berne et le Jura, ayant admis il y
a cinq ans que les deux parties du Jura sont unies par une meme communaute

d'interets, ils sont desormais d'accord sur la necessite de develop-
per des institutions communes. Des propositions seront faites prochaine-
ment ä l'Assemblee interjurassienne qui aura ainsi l'occasion d'en de-
battre, de faire ä son tour des propositions et d'indiquer ses preferences.

On peut songer que certaines de ces institutions toucheront des do-
maines specifiques ä l'identite jurassienne, comme la culture, Feducation

et la formation. Mais aussi de vieilles revendications jurassiennes
liees ä la route ou aux transports. II ne s'agit nullement de mettre
l'Assemblee interjurassienne sous surveillance ou de la flanquer de deux tu-
teurs, mais bien de lui indiquer d'emblee les domaines sur lesquels les
deux Gouvernements sont d'ores et dejä prets ä entrer en discussion si

l'AIJ le souhaite, eile aussi. L'AIJ pourra indiquer des pistes nouvelles,
faire etat de certaines conditions necessaires ä la reussite du projet, etc.

Moutier, malgre une majorite autonomiste, a choisi de ne pas separer
son destin de celui de son district. II faut prendre acte de cette volonte.
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Moutier est le coeur historique du Jura, c'est aussi le lieu ou se decidera
son avenir. C'est done aux Prevötois de decider du role qu'ils veulent
jouer, d'abord au sein du Jura bernois avec lequel ils demeurent soli-
daires, ensuite au centre du Jura historique. Comment ne pas voir les
chances nouvelles qui s'ouvrent pour la cite prevötoise alors que l'As-
semblee interjurassienne devra reflechir ä de nouvelles institutions
communes

Je suis heureux d'avoir pu constater les progres du rapprochement
entre Jurassiens, ici ä Saint-lmier, cite qui marque de maniere exemplai-
re le renouveau de la communaute jurassienne. Cite qui symbolise ce qui
nous unit, Jurassiens. Un homme de foi et de spiritualite, venu d'Ajoie,
mais ouvert aussi aux cultures d'Orient, a bad ici un premier ermitage,
passe sous l'influence de l'abbaye de Moutier-Grandval. Saint-lmier, de-
venue cite industrielle et horlogere de premier plan, haut lieu des mou-
vements sociaux, reste pour nous, Jurassiens, le premier centre de
formation technique de haut niveau pour nos jeunes professionnels. Cela
cree des liens solides et des devoirs.

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite de fructueux de-
bats, Que l'Emulation poursuive sa mission au service du patrimoine ju-
rassien, de sa culture et de son identite.

C'est ensuite au tour cle Monsieur Jean-Frangois Leuba de presenter
ä la Societe jurassienne d'Emulation les voeux les plus chaleureux de la
part de l'Assemblee interjurassienne. Conscient que le role rempli par
la SJE dans le monde cultureI jurassien n'a pas d'egal, il lui souhaite
longue vie et espere que le troisieme millenaire la verra encore plus forte

et plus dynamique.

2. Rapports d'activites

A) SECRETARIAT

Apres les festivites qui ont marque en 1997 le 150e anniversaire de

notre societe et la richesse des manifestations organisees dans ce cadre,
1998 aura ete un bei exemple d'annee de gestion. Mais de lä ä en con-
clure qu'il ne s'est rien passe serait contraire ä la realite.

En effet, avec plus de 2000 membres, avec ses dix-sept sections, ses

quatre cercles, ses Editions, ses Actes, ses nombreuses societes corres-
pondantes (on en comptabilise plus de 100 actuellement), l'Emulation
reste dans notre canton l'une parmi les associations culturelles les plus
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importantes et certainement aussi les plus prisees. Pour garantir la bonne
marche de l'ensemble des differents departements, il est indispensable
que le Comite directeur demeure attentif ä tout ce qui se realise dans les
differents secteurs enumeres, sans pour autant faire intrusion de maniere
trop insistante dans les prerogatives des differents responsables. Si la
politique generale de l'Emulation reste de la competence du Comite
directeur et du Conseil, l'animation cullurelle regarde avant tout les cer-
cles et les sections. Et ä ce sujet, il rn'est fort agreable de relever une
fois de plus le magnifique travail realise par les comites specifiques qui
abatlent un travail considerable afin de proposer ä un large public averti
et par consequent tres exigeant, des conferences, des colloques de gründe

qualite, souvent caiques sur l'actualite du moment, des excursions
qui se veulent d'abord educatives, mais qui se terminent regulierement
par une sympathique rencontre autour d'une bonne table, rencontre au
cours de laquelle les echanges d'idees vont bon train. L'Emulation, c'est
aussi cela. Les rapports des presidents de sections que vous avez lus ou
que vous pourrez lire dans le dernier volume des Actes, ainsi que ceux
des presidents de cercles que vous entendrez tout ä l'heure, vous confir-
meront mes propos.

Pour assurer le bon fonctionnement de l'ensemble, il faut aussi un
secretariat ä la hauteur de la situation et son organisation doit etre parfaite.
Pour cette raison, nous avons ete contraints, en cette annee 1998, d'ins-
taljer notre bureau dans un espace beaucoup plus vaste et surtout plus
fonctionnel. En effet, apres 18 ans passes ä la rue de l'Eglise, une as-
phyxie complete tendait ä menacer nos deux secretaires: certains jours,
principalement lors des grandes expeditions, il fallait faire preuve de

beaucoup de courage pour franchir le seuil du bureau tant ce dernier
etait encombre. Devant cet etat de fait, le Comite directeur s'est trouve
dans l'obligation de chercher un autre local. II l'a decouvert et amenage
de maniere agreable et sympathique dans 1'optique d'une plus grande ef-
ficacite dans le travail, mais aussi pour le plus grand soulagement des

personnes qui y exercent leurs fonctions. Je crois que dans ce domaine
nous avons atteint notre objectif et si, par un beau matin, vos peregrinations

vous conduisent ä Porrentruy, je vous invite, Mesdames et
Messieurs, ä venir le constater par vous-meme.

De plus, en regard de l'importance prise par l'ensemble des secteurs
traites au secretariat, il devient urgent de completer notre equipement
bureautique avec une installation informatique de pointe. Si vous l'ac-
ceptez dans le budget qui vous sera presente tout ä l'heure, ce Systeme
pourrait devenir operationnel des cet automne et supporter sans douleur
le terrible bug de l'an 2000. De ce cote-la, nous n'avons aucune crainte.

Dernier element de poids en cette annee emulative: la reprise par
l'Emulation du stock des Editions de la Bibliotheque jurassienne: plus
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de 1200 volumes ont ainsi rejoint nos rayons et figurent desormais dans
notre catalogue.

Voilä pour la partie purement materielle des activites du Comite di-
recteur. Fort heureusement cela n'est pas tout et l'annee qui s'acheve au-
jourd'hui aura montre, comme les precedentes, que l'Emulation ne reste
pas indifferente ä tout ce qui touche ä la culture.

A l'instigation de l'Assemblee interjurassienne, les representants des
associations culturelles du canton du Jura et du Jura bernois, se sont re-
trouves ä Tramelan au printemps dernier. Le point a ete fait sur ce qui
nous rassemble et ce qui eventuellement pourrait nous diviser. Le bilan
de la journee de reflexion s'est revele positif et a demontre que finale-
ment tout n'allait pas si mal dans 1'ensemble, mais qu'il devenait
indispensable de trouver une solution afin de coordonner les manifestations
au-delä des frontieres politiques. Quels moyens mettre en oeuvre pour
satisfaire ä cette attente? 11 a ete prouve que seul le Systeme Internet
pouvait resoudre efficacement le probleme et actuellement un site est
ouvert ä toute societe, association ou groupement desirant faire con-
naitre ses activites. De plus, le Comite directeur etudie tres serieusement

Les timoniers de I'Emulalion: Claude Juillerat (president) et Jean-Frangois Lachat (secretaire
general).
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la possibility de proposer, egalement sur Internet, une information complete

sur le röle et les objectifs de notre societe, sur ses structures et sur
l'ensemble de ses offres.

La realisation du nouveau catalogue represente ä cote des Actes un
excellent miroir de la vitalite et de la qualite des prestations de l'Emula-
tion. Sous un aspect quelque peu rajeuni, il temoigne de notre rayonne-
ment sur l'ensemble du territoire jurassien et montre que nous savons
faire preuve d'un large esprit d'ouverture en acceptant tous les genres,
mais en privilegiant d'abord la qualite au detriment de la quantite.

L'Emulation en tant qu'organisation faitiere reste tres presente dans
la vie et les institutions culturelles de ce pays. Elle manifeste un esprit
d'ouverture et de collaboration avec toutes les autres forces vives sans
aucun esprit de concurrence ou d'hegemonie. Fidele ä ses objectifs sta-
tutaires, elle ne saurait devier d'un police de la trajectoire que lui impo-
sent ses convictions profondes.

Ainsi s'exprimait M. Bernard Moritz, ancien secretaire general, lors
de l'Assemblee generale ä Bienne en 1987. Aujourd'hui, cette analyse
n'a pas varie. Je peux affirmer que nous entretenons avec toutes les
autres institutions des relations regulieres et que nous restons en permanence

ä l'ecoute de leurs activites et de leurs realisations. A l'avenir,
l'Emulation demeurera fidele aux principes qui sont les siens, ä savoir la
defense et l'illustration de notre langue et de notre culture jurassienne.

Au terme de ce rapport, il me plait de remercier tres chaleureusement
l'ensemble des personnes qui, souvent dans l'ombre, oeuvrent ä la bonne
marche de la societe. Je pense aux comites des sections et des cercles,
aux membres de la commission des Actes, au responsable des Editions,
ä Mesdames Bedat et Lachat, nos deux secretaires, ainsi qu'aux membres

du Comite directeur qui sont souvent sollicites et dont les avis et
l'appui precieux sont toujours re§us avec grand interet par le president
central et par moi-meme. Mais je pense egalement ä vous toutes et ä

vous tous, Mesdames et Messieurs les emulateurs, vous qui par votre
participation reguliere aux activites proposees au cours d'une annee, par
les encouragements que vous tenez souvent ä nous apporter, etes l'une
des tres nombreuses branches qui font de l'arbre Emulation Tun des plus
riches au centre du jardin de la culture jurassienne. Puissiez-vous nous
rester fideles et etre encore plus nombreux dans les annees ä venir. Cela
ne fera que donner davantage de poids et de credit ä la notion d'unite
culturelle jurassienne que l'Emulation a toujours defendue et defendra
toujours.

Le secretaire general
Jean-Frangois Lachat
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B) ACTES 1998

Claude REBETEZ

Responsable des Actes

Les Actes 1998 ont, comme 1'annee derniere, ete composes par l'en-
treprise de micro-edition Demotec SA de Porrentruy; 2200 exemplaires
de serie et 60 de luxe numerates ont ete tires sur les presses de l'impri-
merie Pressor ä Moutier. La vouivre, arborant cette annee la couleur
tendre des feuilles printanieres, se marie elegamment avec Ie gris et le
blanc, teintes dominantes de la robe qui habille la couverture. Le volume
compte 435 pages foliotees et 25 pages de publicite. La parution des
Actes a fait l'objet d'une conference de presse le lundi 29 mars.

La partie redactionnelle se compose de 22 articles qui couvrent les
domaines les plus varies des sciences, des lettres, des arts et de l'histoi-
re. Les ecrits emanant des cercles y occupent une place enviable. Les
mathematiciens chevronnes trouveront les reponses aux questions
relatives ä la forme du tambour et ä la position des frettes sur une guitare.
Les biologistes entreronl dans l'univers des orchidees hybrides et dans
celui de la lutte biologique contre les plantes envahissantes. Quant ä l'e-
tude de Lugon, particulierement fouillee, eile nous fait decouvrir le
monde des hauts-marais jurassiens ä travers l'inventaire des libellules,
papillons, araignees et autres insectes qui peuplent nos tourbieres.

La rubrique consacree aux lettres est bien etoffee cette annee avec
une nouvelle de Francoise Choquard, un recueil de poemes de Bernard
Chapuis, quelques notes litteraires du poete Pierre Voelin et une etude
de Joliat sur les particularites orthographiques du patois.

Si vous etes sensibles aux arts, je ne peux que vous recommander
la presentation du peintre Bernard Gressot et la reflexion sur le role de
l'architecte, couturier du paysage, domaine parfaitement maTtrise par
Marcelle Roulet.

Les Actes 1998 collent particulierement bien ä l'actualite avec la
presentation d'un dossier sur le role de la Suisse durant la Seconde Guerre
mondiale. Si Pierre-Olivier Walzer et Henry Spira relativisent l'attitude
de la Suisse au regard de recherches ou souvenirs personnels, l'historien
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Frangois Wisard s'appuie sur les divers fonds qu'il a explores pour faire
un bilan de la recherche pour ce qui est de l'achat d'or, des avoirs des

victimes du nazisme et de l'accueil des Juifs.
Enfin, comme par le passe, chaque emulateur pourra se delecter ä la

lecture des rapports de nos presidents de sections et de cercles autant de

pierres apportees ä l'edifice de 1'Emulation.
Par ailleurs, est-il besoin de vous rappeler que nos historiens redigent

actuellement la Table generale des matieres des Actes de 1847 ä 1997,
dont la sortie est fort attendue.

Pour clore, le responsable des Actes adresse ses remerciements sin-
ceres ä Mmes Bedat et Lachat pour leur disponibilite et la qualite de leurs
services, et amicaux aux membres de la commission des Actes, presidee
par notre ami Philippe Wicht, pour leur precieuse collaboration et leurs
conseils judicieux.

C) EDITIONS

Bernard BEDAT

Responsable des Editions

Annee editoriale qui a simplement tenu ses promesses avec, en oc-
tobre, l'ouvrage consacre (et epuise en quelques jours) aux travaux co-
lossaux de la Transjurane, en hommage aux hommes qui ont mene ä

chef les tunnels du Mont-Terri et du Mont-Russelin et le trongon Porren-
truy-Delemont de cette süperbe autoroute; en decembre, sortait Les Tra-
versees de Jean Cuttat, 13e volume de la collection «L'oeil et la memoire»,

temoignages de Tristan Solier, Pierre-Olivier Walzer, Marie-Jeanne
Cuttat et Alexandre Voisard, precedes d'un salut de Roger Schaffter, ou-
vrage bien regu par les lecteurs qui ont revecu plus d'un demi-siecle
d'activites culturelles jurassiennes ä travers cette biographie, et parcouru
1'oeuvre complete du poete publiee dans la «Collection de la Biblio-
theque jurassienne» dont la SJE a repris titre et stock pour tenter de leur
donner un nouveau souffle.
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L'attendu Le College des Jesuites de Porrentruy au temps de Christophe

Blarer de Wartensee, de Nicolas Barre, devrait paraitre cet autom-
ne avec, peut-etre, une etude consacree ä l'Hötel-Dieu de Porrentruy
au XIXe siecle et une autre ä la Seigneurie de la Franche-Montagne au
XVe siecle. En automne egalement, sortira de presse un nouveau volume
de «L'art en ceuvre» consacre au peintre Joseph Lachat, ä l'occasion de
la donation d'une centaine de ses ceuvres ä I'Etat jurassien. La sortie de

ce 7e volume de la collection coi'ncidera avec une retrospective du peintre

ä Porrentruy (Hotel des Halles, Centre d'art contemporain), Dele-
mont (Musee jurassien) et Moutier (Musee des beaux-arts).

Dans le meme temps, sera mise sur le metier la production confiee ä

la SJE d'une Anthologie de la litterature jurassienne 1965-2000, prepa-
ree par l'Institut jurassien sous la direction du professeur Andre Wyss.
L'edition sera coeditee par la SJE et Intervalles.

Souhaitez au responsable des Editions la simple envie d'aller au bout
de tout cela, «le meme impatient entrain» evoque jadis, lui etant desor-
mais quasi inaccessible.

Le Cercle d'Etudes Historiques a deploye ses activites dans les directions

suivantes depuis son assemblee generale du 31 janvier 1998 ä De-
lemont.

Cahiers d'etudes historiques

Le troisieme volume de cette collection est sorti de presse en decem-
bre 1998: le livre d'Aline Paupe, Quelques delits de la chair. Perception

et repression des delits contre les mceurs dans les seigneuries des

D) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Claude Hauser

Responsable du CEH
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Franches-Montcignes et de Saint-Urscinne ciu XVIII" siecle, a connu un
succes complet et rapide, puisque les 400 exemplaires imprimes ont ete
vendus en quelques semaines. L'ouvrage est done aujourd'hui epuise;
les nombreux echos qui lui ont ete faits dans la presse et les medias sont
le reflet du vif interet que ce livre a suscite aupres du public jurassien et
romand. L'annee a ete faste dans le domaine des publications, puisque le
CEH a egalement coedite avec le Groupe de recherche historique du
Regiment d'infanterie 9 l'ouvrage de Francois Wisard intitule Un major
biennois dans l'Ordre noir consacre au destin de Jobann Eugen Corrodi.
La aussi, ce numero hors-serie de la collection du CEH a rencontre un
grand succes aupres d'un large public. Le CEH prepare actuellement la
publication du memoire de licence de Pierre-Yves Donze sur L'höpital
bourgeois de Porrentruy (1760-1870).

Lettre d'information

Trois numeros de la Lettre d'information ont paru au cours de l'annee
1998, un quatrieme, le numero 20, en fevrier 1999. L'occasion d'un
premier bilan pour ce petit Organe de liaison et d'information entre histo-
riens du Jura et d'ailleurs, qui continue son bonhomme de chemin de-
puis 1992, annee de sa creation. Andre Bandelier a ainsi livre un regard
ä la fois retrospectif et programmatique sur un bulletin dont la formule
apparait appreciee par les membres du CEH qui en soutiennent la paru-
tion ä travers leurs dons.

Rencontres de Neuchätel

Les mini-colloques du CEH destines ä la presentation de travaux en
cours ou acheves touchant l'histoire jurassienne ont donne l'occasion
ä Dominique Prongue de presenter, le 27 octobre 1998, les resultats de
sa these de doctorat soutenue ä l'Universite de Fribourg sur le theme
Joseph Trouillat, un itineraire entre politique et histoire (1815-1863).
L'assistance a mene un debat nourri avec la presentatrice ä 1'issue de cet
expose.

14e Colloque du CEH, Entreprises et reseaux

Le 20 mars 1999, le CEH a eu le plaisir de reunir en un colloque
scientifique plusieurs specialistes de l'histoire economique et industrielle

de 1'Are jurassien. Presides par Laurent Tissot, maitre-assistant a
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l'Universite de Neuchätel et charge de cours ä l'Universite de Fribourg,
les presentations et les debats ont permis d'aborder plusieurs aspects de
1'industrialisation de l'Arc jurassien entre 1850 et 1950. Qui sont les ac-
teurs de cette industrialisation Dans quel contexte agissent-ils et comment

s'y adaptent-ils? Quels reseaux (commerciaux, financiers et d'in-
terconnaissance) actionnent-ils en se langant dans l'aventure industrielle?

Teiles sont les questions autour desquelles ont debattu Laurence
Marti, Christophe Koller, Yves Froidevaux, Frangois Kohler, Alain Cor-
tat et Jean-Daniel Kleisl, devant une assistance d'une trentaine de per-
sonnes. Cet evenement et sa preparation ont constitue Tun des points
forts de Tactivite du Cercle au cours de Tannee 1998/99.

Activites diverses

Le CEFI a contribue ä la promotion des festivites du Millenaire de
Moutier-Grandval en diffusant parmi ses membres le programme des
manifestations organisees autour de cette commemoration. Par ailleurs,
Tanimateur du CEH a participe ä la rencontre des associations culturel-
les du Jura et du Jura bernois organisee par l'Assemblee interjurassien-
ne, le 9 mai 1998 ä Tramelan. II a pu souligner que pour le CEH comme
pour la SJE en general, la cooperation avec Tensemble des partenaires
culturels du Jura «ancien Eveche de Bäle» et de l'Arc jurassien etait
«naturelle», meme si les contacts pouvaient encore s'ameliorer et se de-
velopper davantage.

Assemblee generale du 20 fevrier 1999 ä Delemont

L'assemblee administrative a reuni une quinzaine de personnes en
debut d'apres-midi. Le Bureau du Cercle a ete reconduit dans sa composition

precedente, et une attention a ete remise ä Frangois Kohler, ancien
animateur, pour le remercier de son devouement au service du CEH. Les
comptes ont ete approuves et les personnes presentes ont pu debattre du

programme d'activites ä venir.
Une trentaine de personnes ont ensuite assiste ä la conference de

Frangois Wisard, qui a presente son ouvrage sur Johann Eugen Corrodi
au cours de la partie scientifique de l'assemblee. Les debats nourris qui
ont suivi ont notamment permis ä quelques temoins de Tepoque d'evo-
quer leurs souvenirs enrichissants pour les historiens, ainsi que de faire
le point sur la remise en question du passe historique de la Suisse durant
la Seconde Guerre mondiale.
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E) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Pierre REUSSER

Responsable du CES

L'activite de 1998 a ete entierement dediee aux sciences de la terre.

Excursion geologique du 17 octobre

Soigneusement planifiee, richement documentee et brillamment com-
mentee par M. le professeur Michel Monbaron de l'Universite de Fri-
bourg, l'excursion etait consacree au siderolitique, une formation de
l'Eocene (ere tertiaire) renfermant du minerai de fer pisolitique et du
sable vitrifiable. Accumules dans des poches du Portlandien (Jurassique
superieur, ere secondaire), ses depots sont des le haut Moyen Age ä

l'origine de l'industrie du fer et, plus tard, aussi de celle du verre dans le
Jura.

29 participants ont pu extraire des nodules de minerai des affleure-
ments des Lavoirs de Seprais et de l'entree du Chaluet au flanc de Grai-
tery pres de Court. Un charmant petit lac vert nous accueille ensuite au
fond d'un entonnoir sis au Mont Girod. Ce lac a peu ä peu remplace un
imposant gisement de sable vitrifiable entierement exploite par la verre-
rie de Moutier. Nous en faisons le tour et glanons par-ci par-lä quelques
rares brides de sable fin qui nous glisse entre les doigts.

Un grand merci ä M. Michel Monbaron pour le bei apres-midi qu'il
nous a fait vivre.

Colloque d'automne du 21 novembre

Les themes abordes eurent l'heur de plaire ä 57 interesses. Ce sont:

- Introduction aux methodes geologiques et paleontologiques, par
M. le professeur Jean-Pierre Berger de l'Universite de Fribourg.

En preambule, M. Berger rappelle que l'äge de la Terre est evalue
ä 4,6 milliards d'annees et fait remarquer que, si une feuille de papier
de 1/10C de mm d'epaisseur represente 1000 ans, on obtient une tour de
460 m de hauteur en empilant le nombre de feuilles correspondant ä cet
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äge! Les geologues se meuvent au sein de cette echelle de temps et,
pour comprendre l'histoire de la Terre, son evolution, sa structure, ils
font appel ä toute une panoplie de methodes, parmi elles la radiochrono-
logie, la lithostratigraphie, la magnetostratigraphie, la chronostratigra-
phie, la biostratigraphie. Cette derniere, par l'etude des fossiles, tend ä

remonter aux origines de la vie et cherche ä en expliquer les etapes.

Au moyen d'exemples, M. Berger souligne les possibilites et limites
de ces methodes.

- Le Jura il y a 150 millions d'annees, par M. le Dr Christian Meyer
de l'Universite de Bale.

Avec humour, M. Meyer reconstitue, ä l'aide des elements de terrain
observables aujourd'hui et de modeles informatiques, un type de paysa-
ge, avec son climat et sa faune, de la periode du Jurassique superieur
dont est issue notre region: terres alternativement immergees ou emer-
gees, lagons, recifs de coraux, la comparaison avec l'archipel des
Seychelles parait probable. Avec ses vestiges de requins, de crocodiles, de
tortues, de sauriens volants, de traces de pas de dinosaures, le Jura par la
region de Glovelier vient de prendre place parmi les contrees temoignant
des grands sauriens ayant vecu ä cette epoque.

II est reconfortant de savoir que le canton du Jura a aussi ses
dinosaures

- Histoire du Jura depuis 60 millions d'annees, par M. le profes-
seur Jean-Pierre Berger.

Le Conferencier s'interesse en particulier aux depots de molasse
du Jura durant l'ere tertiaire, ere de la surrection des Alpes et, depuis 10
ä 3 millions d'annees, du plissement de l'Arc jurassien. L'erosion qui a

sans cesse accompagne ce long processus a depose des bancs de molasse
aussi bien d'origine marine que lacustre. Bien que rares dans le Jura, ces
depots contribuent a reconstituer revolution et la dynamique du rem-
plissage de nos vallees et bassins. Des coupes ä travers des collines et
vallonnements d'une hauteur de quelques metres seulement peuvent dejä
fournir des indices significatifs. Une histoire subtile, passionnante et ri-
goureuse que le geologue s'efforce de decrypter.

Don

Notre Cercle contribue pour un montant de Fr. 3000 - ä la realisation
en bronze d'un Smilodon ou tigre-sabre destine au Musee jurassien des
sciences naturelles.
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Comite

M. Bernard Jacquat se retire du comite du CES ou il a assume durant
20 ans, avec distinction et discretion, les fonctions de tresorier et de

vice-president. Nous le remercions vivement pour les services rendus et

pour sa fidelite et lui souhaitons, allege des soucis de la tresorerie, de re-
trouver un sommeil profond et sans cauchemar car, selon un proverbe
espagnol, «qui possede moins, dort mieux!». Quant au soussigne, il
vient de vous donner connaissance de son dernier rapport annuel.

A l'avenir, le CES sera preside par M. Jean-Claude Bouvier, Dr es
sciences et ancien chef de l'OEPN. M. Joseph Chalverat, licencie en
biologie et professeur ä l'lnstitut pedagogique, M. Francois Flury, geo-
logue et chef du bureau MFR et M. Christian Monnerat, licencie en
biologie, completeront le comite dejä en place.

Je remercie les membres du comite qui ont oeuvre en 1998 et souhaite
plein succes au nouveau president ainsi qu'ä son excellente equipe.

F) CERCFE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presidente du CA

Au cours de l'annee 1998, le comite s'est reuni six fois, specialement
pour l'organisation des sorties et des conferences.

Activites proposees aux membres

En plus des trois activites habituelles, le Cercle a propose ä ses membres

trois excursions liees au guide archeologique paru ä fin 1997.
Le 18 avril, la pluie battante n'a pas retenu les 18 personnes interes-

sees par notre premiere sortie guide. Le circuit partait de Bassecourt ou
Ton a visite la chapelle Saint-Hubert, pour rejoindre ensuite la grotte de
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Sainte-Colombe ä Undervelier, puis les Forges, toujours ä Undervelier et
enfin la route romaine ä Bone-en-Bez.

Le 16 mai, une grande excursion nous emmenait en terre vaudoise. Le
matin, une trentaine de personnes, dont quelques membres de l'Emula-
tion vaudoise invites ä nous accompagner, se retrouvaient pour visiter le
Musee remain de Lousonna. Un guide a retrace pour nous la vie de l'an-
cienne Lausanne ä travers une fort belle exposition. Apres une ballade
sur la promenade archeologique, l'apres-midi etait consacree ä la decou-
verte de Noviodunum. L'amphitheatre, decouvert lors de la construction
d'un immeuble il y a 3 ans, est de meme dimension que celui d'Aven-
ches. De nombreuses autres decouvertes de la Nyon antique ont ete fai-
tes ces dernieres annees et de ce fait, le musee visite s'est avere tres
riche.

Le 6 juin, la deuxieme sortie guide eut lieu dans la region de Moutier.
Plus de 30 personnes se sont retrouvees pour voir la chapelle de Chalie-
re, les fours ä chaux de la Combe Tenon, les verreries artisanales en-
fouies de Chaluet, le village medieval de Chavanne, ainsi que le village
aujourd'hui disparu de Mevillier.

Le 22 aout, ce fut notre excursion d'ete dans le pays de Neuchätel. II
y a ä nouveau 30 personnes, dont quelques membres de l'Emulation de
Neuchätel. Le guide du jour, Michel Egloff, emmene la troupe au Late-
nium, jardin archeologique et site du futur musee cantonal archeologique

neuchätelois, ä Hauterive. L'apres-midi, apres avoir admire un
menhir anthropomorphe decouvert recemment, la visite s'est poursuivie
ä la grotte de Cotencher. Ce lieu, habituellement ferme au public, a abri-
te des Neanderthaliens et il est le site le plus important du sud du Jura et
du Plateau suisse.

Le 12 septembre, la troisieme sortie guide se deroule ä nouveau par
un temps execrable. Malgre cela, une vingtaine de personnes font le de-
placement de Chevenez ä Fontenais, puis ä Alle et Cornol, avec visite du
Mont-Terri. La journee fut placee sous le theme des sites de hauteur,
fortifies, du Neolithique ä la guerre de Trente Ans, ainsi que gallo-romain
avec 1'edifice des Aiges.

Le 6 novembre, notre soiree traditionnelle de Saint-Martin collait
bien avec l'actualite, c'est pourquoi elle a connu un tres grand succes.
Treis parties differentes composaient cette belle soiree. D'abord 35
personnes ont marche des Malettes ä Cornol pour parcourir et decouvrir
d'anciens traces de routes conduisant ä Cornol, Asuel et Courtemautruy.
A une semaine de l'ouverture de la Transjurane, le theme choisi pour la
conference etait: La Transjurane romaine et les traces de routes ancien-
nes. Les 3 archeologues-conferenciers ont passionne les 70 personnes
presentes. Christophe Gerber, archeologue responsable des districts
francophones du canton de Berne, a parle de la partie situee de Bienne ä

Tavannes. Frangois Schifferdecker, archeologue cantonal jurassien, a
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explique la portion allant de Tavannes ä Porrentruy et Blaise Othenin-
Girard, responsable des fouilles de Alle, a retrace la partie de Porrentruy
ä la frontiere. La route romaine decouverte ä cet endroit est la plus spec-
taculaire de notre region et eile fera l'objet d'un prochain CAJ. Tradi-
tionnellement, cette soiree s'est terminee par un repas de Saint-Martin,
version allegee, servi aux 45 personnes presentes par les tenanciers du
restaurant Derriere-Mont-Terri.

En plus des activites organisees par le Cercle, les membres ont ete
invites specialement par Frangois Schifferdecker ä une visite guidee des

fouilles d'urnes funeraires de Page du Bronze ä Delemont En La Pran.

Groupe du Fer

La vingtaine de passionnes qui travaillent de maniere benevole et
sous la conduite d'archeologues a continue ses recherches de sites an-
ciens par prospection dans le terrain.

En plus, toute l'equipe s'est rendue ä l'Ecomusee d'Alsace, afin de

proceder aux experimentations de reduction du fer dans les bas four-
neaux construits en 1997 par leur soin. Ces essais ont eu lieu du 24 avril
au 3 mai et ont ete suivis par de tres nombreux visiteurs du musee.
Le but etait de tenter de reproduire et de comprendre les gestes et les
methodes de nos ancetres. Le resultat fut tres encourageant. Le bilan
final de ces operations apparaitra dans la these de doctorat de Ludwig
Eschenlohr.

Assemblee generale

Elle a eu lieu ä Moutier le 6 mars 1999. Conformement aux Statuts,
cette annee etait annee de reelection du comite. Comme aucune demission

n'etait ä l'ordre du jour, le comite et les verificateurs des comptes
ont ete reconduits dans leurs fonctions.

Apres la partie statutaire, suivie par une trentaine de membres, nous
avons ete tres surpris de voir arriver plus de 100 personnes pour la
conference. Dans le cadre du millenaire de la donation de Moutier-Grand-
val, nous avions convie Sarah Stekoffer pour nous parier du Jura avant
Pan mil et de la crosse de saint Germain, theme de son memoire de
licence et de notre CAJ 6. On a pu se rendre compte que notre region
n'etait pas le desert que l'on evoque parfois, mais que plusieurs villages
existaient dejä et que deux au moins frappaient monnaie. A l'aide de

diapositives, la conferenciere a explique le remarquable travail d'orfe-

392



vrerie de la fameuse Crosse de saint Germain, datee avec une grande
probability de l'annee 665.

Decouvertes archeologiques

Dans notre region, les decouvertes archeologiques ont ä nouveau attire

l'attention en 1998. Tout d'abord, la plus spectaculaire a ete la decou-
verte de restes d'un mammouth ä plus de 6 m de profondeur: une defense

d'au moins un metre de long, des elements de cräne, de gros
fragments d'avant-bras. D'autres trouvailles non moins interessantes ont vu
le jour: une hache en pierre polie trouvee par un agriculteur dans son
champ, de nouvelles urnes funeraires ä Delemont, un habitat de l'äge du
Fer ä Chevenez, un site gallo-romain pres de Delemont, deux tombes
dont celle d'un enfant ä Chevenez, ainsi que les murs d'un bätiment
qui pourraient bien etre les fondations d'un edifice religieux pres de

Porrentruy.
Dans la partie meridionale du Jura, les decouvertes s'annoncent ega-

lement interessantes. Des fours ä chaux ont ete mis au jour ä Court et ä

Gieresse. Dans le village de Mevillier, on a trouve les restes de plusieurs
bätiments, remontant peut-etre au XIIP siecle, de meme que des fondations

de fourneaux et des morceaux de ceramique en grand nombre.
A La Neuveville, on a mis en evidence les restes de bätisses du
XIVC siecle.

Activites 1999

Suite ä ces nombreuses decouvertes, la litterature archeologique
s'enrichit regulierement. Cette annee, trois nouveaux volumes des Call

iers d'Archeologie Jurassienne (CAJ) vont sortir de presse, ce sont les

numeros 8, 9 et 10. Iis seront tous consacres aux fouilles de Alle - Noir-
Bois, soit ä la route romaine, aux silex et aux stratigraphies.

Nos sorties auront lieu cette annee:
-le 8 mai, dans le canton de Fribourg (Bussy, Moncor, Chätillon,

Arconciel);
-le 21 aout, sur les bords du Rhin (Biesheim, Breisach, Neuf-

Brisach);

- le 5 novembre, la conference de la Saint-Martin aura pour theme les
banquets des princes celtes.

Pour le Groupe du Fer, des reductions de minerai de fer auront lieu
aux Lavoirs de Boecourt du 29 avril au 2 mai et ä l'Ecomusee d'Alsace
du 30 septembre au 3 octobre.
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Pour terminer ce rapport, je me dois de remercier les membres du
Cercle d'archeologie. En effet, ce sont eux qui sont la source de notre
motivation, lis ont prouve par leur grande participation ä nos activites de
l'annee que l'archeologie fait toujours bien partie des centres d'interet
des Jurassiens.

G) CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Le comite du Cercle s'est reuni ä deux reprises pour preparer l'assem-
blee generale et les conferences du 7 novembre 1998. Celles-ci ont eu
lieu au Centre Professionnel (flambant neuf) de Delemont de 14 ä

17'heures et ont ete suivies d'un aperitif offert par le Cercle.
La partie administrative fut courte: presentation des comptes, rapport

des reviseurs (MM. J. Chevalier de Delemont et J.-M. Scherrer de Coeu-
ve) et esquisse des activites futures possibles.

Les conferences avaient pour theme Mathematiques et Medecine et
ont ete presentees par MM. J.-P. Gabriel (professeur de mathematiques ä
l'Universite de Fribourg) et G. Fellay (medecin-chef adjoint a I'Hopital
cantonal de Fribourg).

Le sujet de la premiere etait 1'activation volontaire du muscle;
J.-P. Gabriel commcnca par justifier la modelisation mathematique en
medecine (ses arguments etant par ailleurs tout ä fait valables dans d'au-
tres domaines). Puis il decrivit brievement 1'activation d'un muscle par
le Systeme nerveux central pour nous faire decouvrir enfin le modele
etudie. Celui-ci fait appel ä une equation integrale d'un type nouveau
dont les solutions ont des proprietes etonnantes.

Dans la seconde conference, G. Fellay nous montra pourquoi il est
important d'evaluer soigneusement le volume d'eau d'un patient lors
d'une dialyse et nous apprit que deux modeles devaluation sont utilises.
Or ceux-ci ne donnent en general pas les memes resultats. C'est la
raison pour laquelle une comparaison des deux methodes s'avere necessai-
re. J.-P. Gabriel reprit le flambeau pour nous montrer 1'aspect mathematique

du probleme.
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Les textes des conferences de l'annee precedente (par C. Felix et
P. Jolissaint) ont paru dans les Actes 1998 et ceux des conferences men-
tionnees ci-dessus ont ete soumis pour publication dans les Actes 1999.

Enfin, le sujet des conferences de l'automne 1999 sera vraisemblable-
ment Physique et Horlogerie.

Les rapports presentes sont mis en discussion. Comme celle-ci n 'est

pas utilisee, ils sont acceptes ä l'unanimite et par acclamations par
l'Assemblee avec remerciements ä leurs auteurs.

395



Alain BEUCHAT

Tresorier

3. FINANCES

a) Presentation des comptes

B1LAN AU 31 DECEMBRE 1998

1998 1997

Fr. Fr.
ACTIF

Caisse 703.15 773.80
CCP 11 '677.27 17'211.67
Banques 95*505.45 218'119.75
Fonds de placements 261'066.00 159'859.70
Debiteurs 177'598.70
./. Provision pour pertes sur debiteurs 10'000.00 167'598.70 305*339.27
Äotif transitoire 17'547.70 29'880.10
Ouvrages en stock 1.00 1.00
Mobilier et machines 1.00 1.00
Fonds Rais 1.00 1.00
Fonds Bibliotheque jurassienne 1.00 0.00

TOTAL 554'102.27 731'187.29

PASSIF

Creanciers 178*536.41 374*997.86
Provision generale 34*000.00 15*000.00
Provision pour amenagements bureaux 0.00 25*000.00
Provision Editions 210*000.00 202*000.00
Fonds :

- Xavier Kohler 15'000.00 15*000.00
- Monuments Flury 637.50 637.50
- Paul Qostely 30*000.00 30*000.00
- Archäologie 26*596.35 10*344.35
-150 erne (repertoire des actes) 25*000.00 25*000.00

Fortune au 1er janvier 33'207.58
Resultat de l'exercice 1'124.43 34*332.01 33*207.58

TOTAL 554'102.27 731'187.29

1)

2)
3)

Valeur boursiere au 31.12.98
Dont debiteurs Co-editions
Dont creanciers Co-editions

Fr. 270'815.00
Fr. 118'664.70
Fr. 128'948.05



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

1997
Fr.

PRODUITS

Cotisations 69'038.00 70'098.50
Produits financiers 9'928.10 9785.70
Recettes 150 eme (dons) 0.00 6'350.00
Produits divers 1'501.00 0.00

TOTAL 80'467.10 86'234.20

CHARGES

Actes et tires ä part -65'277.65 -59'644.10
Annonces dans les actes 7'300.00 7'100.00
Ventes actes et tires ä part 4'568.50 -53'409.15 6'326.60 -46'217.50
Cercles d'etudes -9'000.00 -9'000.00
Assemblee generale et Conseils -8'956.30 -8'458.25
Administration generale -78'186.35 -77'080.17
Frais divers -1'378.80 -810.00
Frais 150eme 0.00 -21'286.55

TOTAL -150'930.60 -162'852.47

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -70'463.50 -76'618.27

Subventions:
- Canton du Jura 66'400.00 66'400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -4'063.50 -10'218.27
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

1998 1997
Fr. Fr.

4) Honoraires gestion administrative co-edltions 11750.00 23'125.00
5) Ventes (y o subventions) 39'996.43 74'465.20

Frais payes -19'558.50 -80'913.55
Amortissement du stock 0.00 0.00

RESULTAT DES EDITIONS 32'187.93 16'676.65

4) A considerer comme diminution des charges de l'administration generale
5) Ventes propres livres de la S J.£

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

1998 1997
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -4'063.50 -10'218.27

Resultat du compte editions 32'187.93 16'676.65

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
ET ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS 28'124.43 6'458.38

DISSOLUTIONS
Fonds 150 eme 0.00 25'000.00
Provision generale 0.00 10'000.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS 28'124.43 41'458.38

ATTRIBUTIONS
Provision pertes sur debiteurs 0.00 -15'000.00
Provision amenagements bureaux 0.00 -25'000.00
Provision generale -19'000.00 0.00
Provision edition -8'000.00 0.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
ATTRIBUTIONS PROVISIONS 1'124.43 1'458.38
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons ve-
rife les comptes annuels 1998 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:
- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de 1'association

au 31 decembre 1998;

- que le compte de fonctionnement de l'exercice 1998 indique de fa-
qon precise Torigine des ressources et l'emploi qui en a ete fait;

- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux
decisions sociales et dans Tinteret de 1'association.

En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes
annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 7 avril 1999

Decision:
Apres lecture du rapport des verificateurs, I'Assemblee accepte a I'u-

nanimite et par levee de mains les comptes tels que presentes. Elle en
donne clecharge au tresorier central, au Comite directeur et au Conseil.

Jean-Pierre Bechir
Section d'Ergitel

Jean-Claude Frelechoz
Section de Trcimelan
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b) Budget pour I'exercice 1999

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"
BUDGET COMPTES BUDGET

PRODUITS

1999
Fr.

1998
Fr.

1998
Fr.

Cotisations
Produils financiers
Produits divers

69'000.00
7'000.00

0.00

69*038.00
9*928.10
1*501.00

70*000.00
10*000.00

0.00

TOTAL 76'000.00 80*467.10 80*000.00

CHARGES

Actes et tires ä part
Annonces dans les actes
Ventes actes et tires ä part
Cercles d'etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Frais divers
Amortissement informatique
TOTAL

-65'000.00
7'850.00
2700.00

-9*000.00
-9'000.00

-82*000.00
-2*000.00
-5*000.00

-161*450.00

-65*277.65
7*300.00
4*568.50

-9*000.00
-8*956.30

-78*186.35
-1*378.80

0.00
-150*930.60

-63*000.00
7*000.00

500.00
-9*000.00

-11*000.00
-82*000.00

-3*000.00
0.00

-160*500.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -85*450.00 -70*463.50 -80*500.00

Subventions :

- Canton du Jura 66*400.00 66*400.00 66*400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -19*050.00 -4*063.50 -14*100.00
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BUDGET 1999

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

Honoraires gestion administrative co-editions
Ventes des Editions (y c subventions)
Frais payes
Amortissement du stock
Amortissement informatique

RESULTAT DES EDITIONS

BUDGET COMPTES BUDGET

1999 1998 1998
Fr. Fr Fr

3*000.00 11*750 00 10*000 00
160*000.00 39*996 43 85*000 00

-179000.00 -19 558 50 -75*000 00
0.00 0 00 -20 000 00

-5*000.00 0 00 0 00

-21*000.00 32*187 93 0 00

BUDGET 1999

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET COMPTES BUDGET

Resultat du compte d administration

Resultat du compte editions

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS ET
ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS

1999
Fr.

-19'050.00

1998
Fr

1998
Fr

-4'0G3 50 -14100 00

-21'000.00 32T87 93 0 00

-40*050.00 28124 43 -14*100 00

DISSOLUTIONS
Provision editions
Provision generale

35*000 00
6*000.00

0 00
0 00

0 00
15*000 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS 950.00 28*124 43 900 00

ATTRIBUTIONS
Provision generale
Provision editions

0 00 -19*000 00 0 00
0 00 8*000 00 0 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE
APRES ATTRIBUTIONS PROVISIONS 950.00 1*124 43 900 00

Budget d'investissement 1999 1999

Systeme informatique 30'000.00
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c) Cotisations

Le montant de la cotisation centrale reste inchange.

4. Demission et nomination
au Comite directeur

Apres de nombreuses annees de presence au sein du Comite directeur,
M. Gilbert Jobin a souhaite se retirer afin de laisser sa place ä une force
plus jeune. Le president central rappelle les nombreuses qualites dont
M. Jobin a toujours fait preuve au cours des seances du Comite et il le
remercie pour tout ce qu'il a entrepris pour la Societe jurassienne d'E-
mulation. Une attention lui est remise en temoignage de profonde gratitude.

L'Assemblee le nomme alors membre d'honneur en compagnie de
M. Pierre Reusser, ancien president du Cercle d'etudes scientifiques.

Hommage est rendu ä M. Jobin par M. Claude Rebetez et ä M. Reusser

par M. Jean-Claude Bouvier, nouveau president du CES.

Hommage ä Gilbert Jobin, ä l'occasion
de son depart du Comite directeur

Gilbert Jobin nous a fait part de son intention de quitter le Comite
directeur de notre association. Nous acceptons avec regret sa decision.
C'est en 1987, ä Bienne, que Gilbert a ete elu au Comite directeur de
l'Emulation. II etait alors directeur general de la Banque Cantonale du
Jura. Mais ne croyez pas que notre societe avait besoin d'un financier
renomme pour remettre ä flots ses comptes. Certes, il a parfois prodigue
quelques conseils bienveillants aux deux tresoriers qu'il a cotoyes, mais
c'est bien dans le domaine culturel qu'il a deploye tous ses talents.

Car son tissu de relations culturelles est vaste. Que ce soit dans le
domaine de la peinture, avec sa participation au comite de la Fondation La-
chat et ä celui d'Arcos; dans celui du cinema, avec son investissement
personnel dans la cooperative du cinema La Grange de Delemont; dans
celui de la Fondation Bloch aussi, qui apporte une veritable bouffee
d'oxygene ä la culture jurassienne, ou dans les hautes spheres de Pro
Patria, Gilbert apporte ses petites touches, veritable impressionniste de
la culture. Et ses petites touches ont forcement rejailli sur l'Emulation.
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Et il y a aussi l'homme. De ses origines francs-montagnardes, il a su
garder l'attachement ä la terre et 1'amour du pays. Et, en quittant ses
horizons de sapins, il s'est ouvert au monde. II y a chez Gilbert tine soif de
connaTtre et de decouvrir. Une petite etincelle s'allume dans ses yeux
rieurs lorsqu'il evoque ses sejours en Inde ou en Afrique. On sent chez
lui l'emerveillement devant les prouesses architecturales, la fascination
des paysages, et l'interet pour l'homme rencontre au hasard de ses
peregrinations. En cotoyant Gilbert, on cultive 1'amide. Pas une pointe d'or-
gueil, mais un homme genereux et chaleureux, un pelerin de la culture.

Vous ne serez done pas surpris si le Comite directeur vous propose
d'accepter Gilbert Jobin comme membre d'honneur de l'Emulation.

Claude Rebetez

Sur proposition du Comite directeur et du Conseil et par acclamations,

M. Pierre Lachat, president du Tribunal de Delemont est designe
pour remplacer M. Jobin au sein du Comite directeur.

Hommage rendu ä Pierre Reusser

Pierre Reusser a quitte la presidence du Cercle d'Etudes Scientifiques
apres vingt-deux ans de «loyaux services». Pratiquement, son activite se
confond avec celle du Cercle: e'est done l'occasion d'evoquer les vingt-
sept ans d'existence de ce dernier.

En 1969, Edmond Gueniat, alors president central de la Societe juras-
sienne d'Emulation, lanpait le projet d'un Cercle d'Etudes Scientifiques
dans l'idee de «grouper nos savants et chercheurs naturalistes-botanis-
tes, zoologues, ecologues, geologues, etc.» L'Assemblee generale de
l'Emulation decidait, le 6 juin 1970, la creation d'un Cercle d'Etudes
Scientifiques. Dans l'immediat cependant, l'interet se concentra sur la
presentation de quelques etudes scientifiques d'auteurs jurassiens (Jean-
Claude Bouvier, Andre Denis, Francois Guenat, Pierre Reusser et Jean-
Louis Richard), ä Vesoul les 26 et 27 septembre 1970. En effet, les «So-
cietes savantes de Franche-Comte et du Jura» se reunissaient en congres
sur le theme: Evolution du monde rural.

Le 6 mars 1971, une assemblee se reunissait ä Delemont et les vingt
naturalistes jurassiens presents elirent le professeur Charles Terrier de
l'Universite de Neuchätel ä la presidence. Le bureau fut egalement designe

et comprenait les personnes suivantes: A. Aeschlimann, professeur
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ä l'Universite de Neuchätel, Jean-Claude Bouvier et Francis Guenat,
tous deux de Porrentruy, et Pierre Reusser de Bäle.

Plusieurs conferences et colloques furent organises et animes, notam-
raent les colloques destines aux eleves des ecoles moyennes superieures.
En mai 1976, le president en charge donna sa demission et 1'existence
du Cercle fut serieusement menacee.

A l'Assemblee du 23 avril 1977, trente-trois participants (parmi une
liste de 115) nommerent Pierre Reusser ä la presidence et le Cercle re-
prit vie au colloque du 19 novembre ä La Chaux-des-Breuleux. Le president

y formula quelques buts precis:
- redaction du Panorama du pays Jurassien: 10 membres du Cercle y.

participerent pour le volume 1 publie en 1979;

- transfert de la collection Koby ä Porrentruy, ainsi que fouilles et

protection des cavernes de Saint-Brais;
- creation d'un Musee jurassien des Sciences naturelles;

- presentation d'etudes aux colloques annuels.
En outre, durant cette periode de presidence, il faut signaler 1'organisation

de huit conferences presentees par des orateurs de notoriete
internationale comme MM. les professeurs Langaney, Le Tensorer et Taquet.
Seize excursions furent proposees et conduisirent les membres du Cercle
en Alsace, ä Geneve, en Franche-Comte, et plus recemment, en Ajoie
pour le Creugenat et ses vallees seches. II y eut egalement la recherche
du siderolithique dans les vallees de la Rouge-Eau ou de la Haute-Birse.
Ce qui nous parait le plus important, ce fut l'organisation de presentations

d'etudes aux colloques annuels. II fallut beaucoup de competence,
de devouement et de patience ä Pierre Reusser pour animer la presentation

de plus de septante auteurs dans leurs etudes scientifiques generale-
ment originales. La diversite des communications est remarquable. En
voici une liste non exhaustive: vegetation de cluses, d'etangs, de marais,
de päturages... Poissons, oiseaux, chauves-souris, araignees... Paleonto-
logie, epuration, geologie du Quaternaire ou du Jurassique... Tiques et
borreliose, paludisme, virus herpetiques ou rage vupine...

Pierre Reusser sut aussi admirablement choisir des themes de prehis-
toire, de mathematiques, d'astronomie... Ceci contribua ä la naissance
du Cercle d'Archeologie le 7 decembre 1990 ä Moutier et ä la creation
du Cercle de Mathematiques et de Physique le 15 novembre 1997 ä

Moutier egalement.
Notre entiere gratitude va done ä Pierre Reusser pour sa remarquable

presidence du Cercle d'Etudes Scientifiques durant vingt-deux ans.

Jean-Claude Bouvier
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Remerciement pour ma nomination en qualite
de membre d'honneur de la SJE

Un jour, visitant un merveilleux jardin botanique, je m'approche pour
1'observer, d'une plante carnivore, le clrosera (Drosera rotundifolia). A
ma grande surprise, eile me happe et m'englue. Jamais je n'eus imagine
que je fus comestible! Comme je me debats, elle appelle le lierre (Hede-
rci helix) et le liseron (Convolvulus arvensis) ä la rescousse pour me fi-
celer et m'öter toute liberte... J'etais fait comme une mouche! Dejä,
j'avais abandonne tout espoir lorsque, heureusement, ces trois complices
me declarent indigeste et me deposent dans un mysterieux et interessant
labyrinthe vegetal. Je n'y decouvre cependant pas le moindre fil d'Ariane...

Que faire? Reflechir dans le calme!
Soudain, mächonnant de l'herbe-au-pauvre-homme (Gratiola officinalis)

et ruminant mes pensees (Viola tricolor), j'ai eu une illumination:
je suis prisonnier d'une venerable vieille dame, denommee «Emulation»

Une dame ä la fois exigeante et genereuse. Elle m'accompagne et
me guide, sans toutefois me perdre de vue, dans les dedales du labyrinthe,

d'abord dans la zone oü est sise la section de Bale, puis dans celle
oil fleurit le Cercle d'etudes scientifiques.

Bref, acceptant mon sort, je me mets au travail et vis des jours d'es-
poir, d'euphorie beate, parfois d'angoisse aussi. Je vous livre, symbolises,

quelques-uns de ces etats d'äme:

- angoisse en foulant le chiendent des chiens (Agropyron caninum),
frolant l'ortie commune (Urtica clioica) ou entendant gemir l'herbe
aux femmes battues (Tamus communis);

-douce euphorie en respirant le parfum printanier du bois-joli
CDaphne Mezereum), des eglantines (Rosa canina), ou en rencon-
trant la dame d'onze heures (Ornithogalum umbellatum), la belle de
nuit (Mirabilis sp.) sous le regard vigilant du sabot de Venus (Cy-
pripeclium calceolus), pret ä intervenir pour maintenir l'ordre moral,
ou encore en admirant ä distance respectueuse l'impatiente n'y-tou-
chez-pas (Impatiens noli-tangere)',

- espoir? C'est en contemplant une prairie emaillee de myosotis he-
risse (Myosotis hispida) qu'aujourd'hui, apres avoir erre durant 39
ans dans ce labyrinthe, j'en decouvre enfin Tissue. Et c'est pour
cette decouverte qu'au nom de Thonorable vieille dame vous m'ac-
cueillez et m'honorez si aimablement.

La liberte retrouvee, je vous en remercie tres sincerement.

Pierre Reusser
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5. Divers

Aucune proposition individuelle n'etant parvenue ciu president central,

ce demier leve la seance non sans avoir rcippele que la prochaine
Assemblee generale de I 'Emulation se deroulera en principe ä Fribourg
a la fin du mois d'avril de Van 2000.

Apres avoir accueilli les emulateurs aux grcindes orgues de la Colle-
giale, M. Kasparek, organiste ä Saint-Imier, met un terme ä la partie
administrative en interpretant une derniere ceuvre fort appreciee par
I'ensemble des personnes presentes.

L'Assemblee est levee ä 11 h 30.

Les emulateurs se retrouvent ensuite non pas ä la Collegiale comme
stipule dans 1'ordre du jour, mais au Centre culturel de la Reine Berthe
afin de fraterniser et d'appretier 1'aperitif offert gracieusement par la
municipality du lieu. Iis ont egalement l'occasion de visiter les locaux de
la Fondation Memoire d'Erguel aupres de laquelle la Societe jurassienne
d'Emulation a depose son Fonds Sud en 1994.

La journee s'acheve ä la Salle de spectacles autour d'un repas de
grande qualite servi aux emulateurs et ä leurs invites.
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